



CONFÉRENCE

" La « maison »-collège des Oratoriens d'Hyères 1649-1792"

par François-Xavier CARLOTTI

mardi 25 mars 2025

résumé: René Swiathowski

Société Hyéroise d'Histoire et d'Archéologie

L'Oratoire de France créé en 1611 par Pierre de Bérulle s'inspire du mouvement de refonte catholique de l'italien Philippe de Néri en suite du Concile de Trente.

Cette congrégation a fourni de nombreux prédicateurs, philosophes. Parmi eux citons le théologien Malebranche, le fabuliste Jean de la Fontaine et même le ministre de la police de Napoléon Fouché. Le mathématicien Gaspard Monge fut un des élèves de cette congrégation enseignante.

A Hyères en 1646, le testament de Pierre Embrun désigne l'Oratoire bénéficiaire de son patrimoine pour la création d'une résidence de prêtres âgés. Les débuts sont hésitants, contestation du testament, déboires avec la municipalité qui octroie quand même l'exemption du paiement de la taille et officie leur installation en 1655.

Les hyérois se méfient des oratoriens aux comportements choquants. Le patrimoine légué génère des revenus conséquents dont ceux de la métairie de Châteauneuf située dans le quartier actuel de l'Oratoire proche du Gapeau. Louis Trestournel architecte autodidacte établi des plans pour la construction d'une maison avec église.

Dès 1689 le conseil de ville pousse à la fondation d'un collège qui connut beaucoup d'aléas au début du XVIIIème. Peu à peu cela se stabilise pour donner aux rejetons des bourgeois hyérois un lieu où on enseigne les humanités et la rhétorique..

En 1792, l'oratoire d'Hyères est dissout, sa chapelle devient le siège d'un club révolutionnaire. On perd la trace de ces constructions qui au courant du XIXème cédèrent la place à l'école Michelet.

René Swiathowski